

PRECIO
0.20
Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20
Ejemplar

DIRECTOR:
CARLOS L. BASTOS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

APARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 11 de Junio de 1951

Nº 77

BURDO ENGAÑO

DE EL ESTA SIENDO VICTIMA, POR PARTE
DEL GOBIERNO, EL PUEBLO TODO de C. RICA.

Con suprimir los recargos cambiarios el Gobierno no le está haciendo ninguna concesión al país. La misma ley establece que se dejarán de cobrar esos recargos cuando se hayan pagado los vales del Tesoro que emitió la Junta Figuerista.

Para sustituir la renta que producían los recargos cambiarios se aumentarán los aforos de aduanas. — Con la mano izquierda le quitará el gobierno al pueblo lo que éste paga por los recargos cambiarios, pero con la mano derecha le extraerá al pueblo una renta casi igual, por medio del Arancel de Aduanas.

En realidad de verdad lo que el gobierno hará será cambiarle de nombre a la ley sobre recargos cambiarios, poniéndole el de Arancel de Aduanas. ¿Qué ha ganado el pueblo en su lucha por el abaratamiento del costo de la vida? Nada, absolutamente nada, porque los mismos impuestos que tenía que pagar por los recargos cambiarios tendrá que pagar con el nuevo Arancel de Aduanas.

TRIBUNA LIBRE pone al desnudo el burdo engaño de que es víctima el sufrido y paciente pueblo costarricense

Estos hombres que nos gobiernan creerán realmente que los ticos somos unos bobos que hemos de tragarnos todos los cuentos con los que tratan de desviar la atención pública? Porque de otra manera no se explica que dan tantos palos de ciego, frente a una opinión pública vigilante,

que observa, aunque silenciosa, todos los pasos de los gobernantes.

EL ALTO COSTO DE LA VIDA

El país entero viene quejándose, desde hace tiempo, de que la vida se ha hecho un posible por la ca-

restía de todos los artículos. El gobierno, que es el llamado a intervenir para poner remedio a los males que afligen al pueblo, se hacía el sordo. El hombre que hace de presidente de los costarricenses, que vive fuera de la realidad, hasta se atrevió

(Pasa a la Pág. OCHO)

NOTAS EDITORIALES

El SOS desgarrador que se oye en Costa Rica ha movido a los poderes público en la batalla al encarecimiento de la vida. La campana grande la tañó el Dr. Peña Chavarría, Asambleísta y Director General del Hospital San Juan de Dios con el dato escalofriante de que en 1950 habían ingresado a aquel centro hospitalario 500 pacientes víctimas de la enfermedad del hambre... Y, la Asamblea Legislativa nombró una comisión para investigar la causa del alto costo de la vida, aunque por una ironía del destino la elección recayera sobre algunos patrocinadores de la Ley de Transacciones Internacionales que le produjo al Gobierno de Costa Rica, para amortizar las deudas de la funesta Junta Figuerista, la friolera de cuarenta millones de colones en sólo un año. Esos diputados que integran la comisión investigadora aprobaron la restricción de créditos que fué la política adoptada por la Banca Nacionalizada, refrendaron la confiscación del 10% al capital y no han objetado las jugosas sinecuras del actual régimen en la burocracia más afrentosa a la miseria del pueblo.

Sin embargo de esto, el Sr. Ministro de Salubridad Dr. don Carlos Saenz Herrera, le aplica una fórmula suya al problema del hambre y para explicarle al país la causa de sus padecimientos emplaza en juicio de residencia a los gobiernos del pasado. Dice así, al glosar al Dr. Peña Chavarría:

«Puede admitirse que el aumento de cuadros de hambre que Ud. señala guarda alguna relación con las medidas que se hizo necesario tomar como consecuencia del terrible desequilibrio económico provocado por un período de desorden en el cual se vivió por largos años incumpliendo hasta los más parentoricos compromisos adquiridos».

Se refiere también el Dr. Sáenz Herrera en su artículo a otros factores coadyuvantes del hambre que padece nuestro pueblo que por ahora no analizaremos para no extendernos. Nos concretamos al párrafo transcrito.

Correlaciona el Dr. Sáenz Herrera el índice del hambre con las medidas económicas adoptadas por el Gobierno en que él sirve. Pero, sin poner punto y aparte justifica las medidas en virtud del terrible desequilibrio heredado de un período de desorden vivido por largos años. La intención es manifiesta y clara: Otra palada de lodo arrojada contra gobiernos anteriores, sin aclarar que su gobierno sólo ha amortizado parte de los vales del tesoro y las deudas que dejó la Junta Figuerista. Durante 18 trágicos meses se gastaron más de trescientos cincuenta millones en el interregno figuerista y los Decretos hijos de la suficiencia de aquellos jenzuelos atascaron a la Nación.

Datos reveladores del Banco Central son 225 millones de circulantes al 8 de Mayo del presente año, pero sólo hay 88 millones en circulación.

¿No es un crimen de lesa patria haber condenado al país a una disnea económica? Que pueden pesar las riquezas naturales, la fertilidad del suelo, la urgencia de construcciones urbanas si sólo se disponen de 225 millones en circulante total para propiciar negociaciones de una propiedad inmueble valorizada en cinco mil millones de colones? ¿Y quién es el responsable de esa absurda política, no por elemental menos torpe, de valorizar el dinero con los resortes de la oferta y la demanda? ¿No se jactó, el Banco Central de haber recogido 500 millones de circulante para evitar la inflación?

Hoy todo está paralizado, atascado, inmóvil, no sólo porque la banca nacionalizada es un pulpo voraz sino por la desconfianza que inspira un gobierno entregado con tal frenesí a las acciones detectivescas de otro Sherlock Holmes en busca de conjuras terroristas que justifiquen, internacionalmente, la sañuda persecución desatada contra el sector más emprendedor y dinámico del país sea el calderonismo.

Si el país sufre miseria y hambre, cómo se explica el Dr. Sáenz Herrera que sus colegas salvo honrosas excepciones se hayan convertido en explotadores sin conciencia de la humanidad doliente? ¿Sabe el Dr. Sáenz cuanto vale una visita médica? ¿Cuanto una operación? ¿Cuanto una receta?

Si hay un Protomedicato en Costa Rica, ¿por qué no frena a los médicos que sacan del dolor y la miseria del pueblo el carro, el boato y el lujo de sus residencias, aplicando tarifas exorbitantes?

Y el Dr. Sáenz Herrera, reputado como el principal pediatra del país, que se ha interesado ostentosamente a favor de la salud de los niños, ¿cómo fue que auspició el aumento en el precio de la leche, que es el alimento básico de la niñez? En cambio, esa gran nación de los Estados Unidos de Norteamérica predicando con el ejemplo por medio de su organismo UNICEF, pone al alcance de nuestra niñez desvalida y famélica, la leche que ha de formar una generación fuerte y sana para un futuro mejor de Costa Rica. La vendimia ha sido fecunda. Antes los gobiernos eran pobres, pero los costarricenses, a despecho del empirismo y la negligencia de los organismos gubernamentales, vivían bastante bien. De tres años acá, avanzamos vertiginosamente hacia el caos a que nos abocaron las restricciones crediticias de la banca nacionalizada.

El trasiego de 600 millones en picos, azadones y confites, en aviones Luperonistas y en indemnizaciones de guerra, agotaron todas las reservas del país. Pero no es como dice el Dr. Sáenz Herrera, que esto que pasamos es secuela del desorden vivido durante gobiernos anteriores. Habría acertado mucho mejor si nos dice que el pauperismo actual es el subido precio que Costa Rica ha pagado por la época de ensayos y alegres lucubraciones a que se entregaron los usufructuarios de la República Segundona de Costa Rica.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE,

COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

NUESTRA GUERRA

Hemos venido siguiendo el patriótico enfoque que el importante e independiente rotativo, LA TRIBUNA viene haciendo sobre el COSTO DE VIDA en COSTA RICA. Todos nos apresuramos por las mañanas para leer en su ya vibrante primera página, los diferentes artículos sobre este tópico y nos alegra ver las firmas valientes de damas distinguidas.

Esta labor periodística de heroicas proporciones, está tomando su cuerpo con la colaboración de la Empresa sobre quien pesa el éxito de esta importante campaña en la cual se libra una batalla del pueblo armado de razones, contra toda la magnificencia y plenitud de poderes del Estado.

Con esta campaña nos estamos corriendo un riesgo de «escudo o corona». O nos vemos favorecidos con el éxito obtenido por el grito unánime de un pueblo que parece estar dormido en los laureles; o contribuimos a que nos pongan la horqueta y la trompilla si nos quedamos callados.—Tampoco vamos a ser solo cuatro gatos los que tenemos que ayudar; esta es una lucha de todos y para todos y no es justo ni mucho menos que nos hagamos los «cuchees» para que otros nos lleven en carreta!

No debemos dejar sola a LA TRIBUNA en una cruzada cívica con la cual se beneficia todo el pueblo sin distinciones políticas o religiosas. Ya se están dando las primeras campanadas, es cierto, pero eso no es todo. Llegaríamos al Día del Juicio Final y no sacaríamos nada para esa época porque ya este sería el infierno Ultra-Uladiano...

No debemos seguir siendo los cachazudos que hemos sido toda la vida los ricos y por lo que siempre nos bajan con toda facilidad los cachos para ponernos el yugo sobre el pescuezo.

El encarecimiento de la vida depende de un número enorme de errores y despilfarros de don Otilio y don José. Pero el más grave y directo que afecta la carestía de la vida, consiste en la SUSTRACION DE LOS TRES MILLONES Y PICO DE COLONES MENSUALES, que el gobierno le quita al pueblo por medio de los tales recargos cambiarios. Ahí está el detalle! El mentado gobierno es para la cuestión plata como un secante para el mojado: solo absorbe y absorbe... y de aquello! NADA! NI JELES!

Lo grave del caso, es que a todos los pobres por igual nos está mojando la carestía de la vida y somos pocos, relativamente, los que protestamos. La unión hace la fuerza y nunca es tarde cuando amanece.

Yo me permito lanzar a los cuatro vientos la idea y la invitación a todos los hombres y mujeres del país, para que desde la propia casa de habitación, de cada uno, se le manden cartas, cartas y más cartas, a la COMISION DICTAMINADORA DEL COSTO DE LA VIDA, CAMARA LEGISLATIVA, SAN JOSE.

Las cartas deben venir recomendadas a LA TRIBUNA y en sobre abierto para que se tome nota de los firmantes y llevar el control de gentes que protestan. El sobre abierto no es ningún temor de extravío por «falta de cuidado en el servicio de correos». Todo será vigilado y veremos si hay violación a la correspondencia.

Esta pequeña contribución a nuestra Guerra contra la carestía de la vida, solo cuesta 20 centavos y unos cuantos minutillos de tiempo. Esta Nuestra Guerra de cartas, será algo así como unas votaciones desde cuya cantidad se podrá decir aproximadamente el número o porcentaje de inconformidad en el país

contra los pulpos del gobierno que ya nos tienen la faja en el último hueco. El que no sepa escribir que busque quien le haga la carta; no hay pretextos que valgan en este minúsculo esfuerzo que se pide, que nadie se haga el finto—como es costumbre entre los ricos—porque es lo menos que se puede en sufragio de nuestras panzas mal nutridas!!

En cada carta, deben decirse los precios a que están pagando los artículos de primera necesidad y qué clase de calidades se consiguen. No debe olvidarse informar cuántos son en la casa y cuál es el salario del padre o del que tenga la obligación. Todos estos detalles son muy importantes para demostrar con pruebas y no con cuentos de hadas presidenciales, cuál es la verdadera realidad de un pueblo candidato a la anemia crónica.

Que nadie se quede zafando el bulto por pura pereza o pendejera; si no van ni a una misa por puro horror a que les saiga el «coco» ni van tampoco al cementerio a rendir homenaje a los héroes de la causa, al menos que agarren un pinche papel y manden la carta que se pide para restregarles en las narices de tanto botellero asimilado a garralón, las verdades negras de un pobre pueblo que de un momento a otro tendrá que desbordarse por las calles al grito de loca angustia que dice: ¡QUEREMOS COMER!!

Costa Rica entera de pie en esta cruzada del pueblo: Sacerdotes, profesionales, maestros, industriales, comerciantes, obreros, campesinos y público en general.—Por aparte invitamos en forma especial a los costarricenses que en otras horas de menos dolor, hizo ostentación de su fogosidad y rebeldía por lo que juzgaban «mal hecho».—En todos los países libres, el estudiante es esa arteria inquieta e independiente que forma parte de importancia en las luchas eminentemente cívicas. Este es el momento de saber si nuestras juventudes están acartonadas para vergüenza nacional y demostrando que solo en otras épocas fueron utilizados como instrumentos politiqueros, o si por el contrario, levantarán su hermoso estandarte estudiantil para luchar contra un enemigo común: LA CARESTIA DE LA VIDA.

La juventud no es solo la esperanza del futuro sino también el fuego chispeante del presente y de cuyo calor son responsables en parte de si quedan crudos o bien cocinados los problemas nacionales.

Nuestra Guerra, pues, ha de ser en sentido patriótico y con el interés del beneficio general.—Apazcar por más tiempo esta lucha no solo es señal de cobardía, sino que es una acción de suicidas sin derecho al berreo. Negar una pequeña declaración en beneficio de nuestros miles y miles de niños descalzos y desnutridos, sin techo ni medicinas, víctimas de un mal que parece sin remedio y con síntomas de duración eterna, equivale a ser cómplice de la ruina costarricense, futura tierra de pordioseros. Por esto es que quiero pedir la colaboración de todo el país; que nadie alegue más tarde que nunca se le presentó la oportunidad de hacer algo en obsequio de la patria y sus explotados y mal comidos habitantes. Ya en el número tras anterior de TRIBUNA LIBRE dejé impreso mi pensamiento en relación con los cobardes, y es por eso que en este llamamiento veremos a quien le cae el guante para que se lo plante.

Todos los que tengan medios de hacer la divulgación de esta campaña, que no se ande con pelos en

Pueden contar con JORGE VOLIO

si se resuelven a ponerle el cascabel al gato

—Quiero que me toméis bien, como vos sabéis hacerlo, las manifestaciones que deseo que lleguen a todos aquellos amigos que me han escrito y que me han visitado en mi modesta casita de Santa Ana, que en todos estos días ha estado tan concurrida como una romería. Voy a hablar claro, como a mi me gusta, aunque tenga que decir algunas cosas que a los que mandan seguramente no les van a gustar. En primer lugar que he podido darme cuenta de que la inmensa mayoría del país no aguanta más esta situación y vería con mucha alegría un cambio de régimen. Pero yo quiero decirles a todos los que me han escrito y visitado y me están queriendo empujar a que forme un partido político, que Jorge Volio no quiere engañarlos ni engañarse a sí mismo. Y te lo dije el otro día pero hay que volver a repetirlo; no es el momento de formar partidos políticos y menos de pensar que el gravísimo problema nacional puede ser resuelto por vías electorales o de componendas políticas. Y no hay que estudiar mucho ni ser un lince político para ver clara la situación. Una gran parte de la ciudadanía, que fue calderonista, está prácticamente huérfana de todos sus derechos. No tenemos más derechos que el de ir a la cárcel cada vez que se le antoje al señor Ulate inventar un complot revolucionario y asegurar, aunque luego resulte mentira, que todos estábamos metidos hasta el cuello en el movimiento. En cuanto a los miles y miles de arrepentidos, que hoy día son los que más gritan contra este desastroso gobierno y hablan a todas horas de la imprescindible necesidad de botarlo para salvar al país, hasta el momento no pasan de externar esos buenos deseos. Aun las gentes más pacíficas y serenas admiten que es necesario y de urgencia un cambio de situación. Nos encontramos, pues, en un punto muerto, todos deseamos lo mismo, todos consideramos que las cosas no pueden seguir así, so pena de que se consume la ruina nacional más completa.

Yo tengo que decir que esas aspiraciones en las que coincidimos unos y otros, no pueden ser obra de un solo grupo, ni de un partido y menos de un hombre. Debe comprenderse, porque está bien claro, que la solución solo puede darla una compactación nacional, porque el proble-

ma es de todos. Es del capitalista expoliado por el diez por ciento, los altos impuestos existentes y los que avecinan: máxime si, como parece inevitable, Figueres vuelve a tomar las riendas del poder, para terminar su obra de "socialización"; es del comercio, arruinado y perseguido por leyes concebidas por mentes saturadas de una manía persecutoria; es de la clase media, empobrecida como nunca y obligada a una vida de vergonzosas privaciones y miserias; es del cafetalero a quien no le dejan levantar cabeza y le quitan más de la mitad del valor de su cosecha; es del obrero en fin que ya no puede ni comer, mientras contempla a los potentados que usufructúan los puestos públicos y se embolsan, en concepto de sueldos, muchos miles de colones mensuales.

La reacción de simpatía que se ha producido en torno a mi nombre es muy explicable y yo no le doy más alcances que los que realmente tienen. Salió Jorge Volio de la cárcel, después de sufrir un mes y medio de injusta y arbitraria prisión y dijo las dolorosas y amargas verdades que todos los costarricenses teníamos entre pecho y espalda sin que nadie las soltara con toda franqueza.

Ahí están esas verdades, que han conmovido al país entero, pues, hasta de personas con quienes no cambiaba palabras hace treinta años he recibido felicitaciones. De atrás de cada palabra que yo he dicho esta mi persona respaldándola. Nunca he hurtado el cuerpo a ninguna responsabilidad en ningún terreno. Ni de joven ni menos ahora de viejo. Estoy en mi lugar y de él no quiero salirme. Los costarricenses todos, pues ya he dicho que el problema no es de un grupo ni de un partido, pueden contar con Jorge Volio, como un soldado más, si se resuelven a ponerle el cascabel al gato.

De jefaturas ni de candidaturas no quiero ni hablar, porque me doy cuenta de que ahí no está el remedio a los males de la Patria. Si esa fuera la situación y si mi sacrificio personal pudiera resolverla, no lo dudaría ni un minuto. Pero encerrar las ansias nacionales en el limitado marco de un partido político significaría quitarles impulso, cerrándole las puertas a la unificación de todos los decentes que somos el noventa por ciento de los costarricenses.

(Las anteriores declaraciones del General don Jorge Volio fueron publicadas en *La Tribuna*).

De acuerdo con el plan Figueres

en lugar de una planta eléctrica en el Reventazón . . . vamos a tener una reventazón de plantas

Vamos a tener tanta energía eléctrica que nos va a hacer falta energía para gastarla.—El punto cumbre del plan Figueres que no se ha dado a conocer, es el de aprovechar todas las plantas eléctricas para darle aire acondicionado al túnel interoceánico!

«La Prensa Libre» hizo público hace algunos días el llamado plan Figueres para convertir las aguas del país en electricidad.

Según el plan Figueres en lugar de una planta eléctrica en el Reventazón, un pobrecito río que no se mete con nadie más que con la vía férrea al Atlántico, lo que vamos a tener es una reventazón de plantas. Vamos a tener tanta energía eléctrica que lo que nos va a hacer falta es energía para gastarla.

Y como don Pepe sigue con la manía de nacionalizarlo todo, acabando con la iniciativa privada, pues toda la electricidad de que disponemos la manejará una trenza de organismos donde, como en el Banco

Central, se pagará sueldos de seis mil colones mensuales, y se le dará electricidad a los amigos políticos y a los enemigos los dejarán a oscuras.

Los periódicos, sin embargo, se han guardado mucho de revelar el secreto, el gran secreto del plan eléctrico Figueres; y como nosotros sí cumplimos con nuestra tarea de informadores vamos a revelar ese secreto: el punto fundamental, realmente cumbre del plan Figueres, es el de aprovechar todas las plantas eléctricas para darle aire acondicionado al túnel interoceánico que unirá, para gloria de Costa Rica, los insignificantes océanos que nos rodean.

¡Palabra que este es el extremo fundamental del plan!

El Gobierno-versus-Los cafetaleros

El Gobierno está empeñado en crear nuevos impuestos al café y los cafetaleros empeñados en quitárselos de encima

Es cuestión de poco tiempo para que se despeje la incógnita de este pugilato

Venimos observando con marcada atención el pugilato en que se encuentran el gobierno y los cafetaleros. La voracidad fiscal, no satisfecha con extraerle al pueblo en impuestos más de 150 millones de colones al año, quiere más y más cada día. Y por eso es que el gobierno está firmemente empeñado en crear un nuevo impuesto de 5 dólares por cada quintal que se exporte. Los cafetaleros, por su lado, que de acuerdo con la ley de divisas han estado dándole al fisco muy buena parte de sus ganancias, están,

desde luego, tratando de evitar que el gobierno se salga con la suya.

Recordamos, a propósito de este pugilato, que cuando la industria del café pasaba por una época precaria, regía los destinos de Costa Rica un estadista de verdad, a quien el odio y las pasiones podrán ahora restarle méritos que la historia se encargará de situar en el lugar de estricta justicia, y ese estadista, el doctor Calderón Guardia, no vació en fenderle la mano a la industria del café, y sin detenerse a considerar que el gobierno sacrificaba una

importante renta, suprimió el impuesto de dólar y medio por cada quintal exportado. Hasta el más enconado enemigo del Doctor Calderón Guardia tiene que reconocer la enorme diferencia con que aquel admirable gobernante trató a los industriales del café y cómo los trató de 3 años para acá.

* * *

Veremos en qué para el pugilato entre el gobierno y los cafetaleros. Es cuestión de poco tiempo para que se despeje la incógnita.

¿En qué paró el asuntillo de los avioncitos? Poca suerte tiene Costa Rica con los aviones: La Junta Figuerista compró 6 y solo uno hay aquí!

Don Mario Echandi nos trajo la grata nueva de que de Nicaragua nos vendrían 3 aviones, pero del asunto no se ha vuelto ni hablar

Decididamente los lectores tendrán que convenir con nosotros en que Costa Rica es tremendamente torcida en sus negocios aéreos. Todos se quedan en el aire! Esto no es chiste sino una amarga realidad.

Cuando el Canciller don Mario Echandi anunció que había logrado

un arreglo mediante el cual Nicaragua devolvería 3 aviones los figueristas se le echaron encima y al Canciller no le quedaba otro camino que echar al fuego a los figueristas y les hizo el cargo de que cuando ellos, los figueristas, fueron gobierno, compraron en los Estados Unidos 6 aviones y en Costa Rica no

hay más que uno y todo chocho, por añadidura.

De los 6 aviones, nada. Y de los 3 que iba a traernos don Mario Echandi ni se ha vuelto a hablar.— ¡Decididamente somos torcidos en eso de meternos a negociar con avioncitos!

Los diarios oficiales se preocupan por el Mambo... pero no por los problemas fundamentales del país

“La Hora” le ha preguntado al Señor Arzobispo Mons. Sanabria sobre el Mambo Pero “La Hora” no se atreve a sugerirle a su dueño, el hombre que hace de presidente, que sean revisadas las monstruosas sentencias de probidad y venganzas inmediatas

«La Hora»—siempre «La Hora»—nos ha resultado, al cabo del tiempo ¡quién lo diría! una docta catequética en el bello arte del baile. Un día de estos, y a todo ancho de la primera página, como si estuvieran anunciándole al pueblo que ya bajó el precio de la leche, o del café, o del maíz o de la manteca o de la carne, «La Hora»—aqué deicia de pasquincillo—nos anuncia que está dispuesta a poner en claro si el

mambo es inmoral o no, y si debe bailarse en la oscuridad, a media luz o a luz plena.—Y «La Hora» nos dice que ya interrogó sobre el caso a Monseñor Sanabria, jefe de la Iglesia Costarricense.

«La Hora» se preocupa hondamente por el mambo, pero, por ejemplo, no se atreve a sugerirle al propietario de ese periódico, que es el hombre que, por uno de los tantos errores del destino, hace de presi-

dente, que debe proceder a ordenar una revisión, de las monstruosas sentencias de los tribunales de inquisición que creó la Junta Figuerista. Ocupese «La Hora» de realizar una campaña de concordia, y de unión de la familia costarricense, que le traería un poquito de simpatía, que buena falta le hace, y deje quieto el mambo. ¿O es que a «La Hora» le dió ya por bailar? Oí por los insignes moralistas último modelo.

Nues . . .

(Viene de la Pág. TRES)

la comida; son muchos los que se pueden quedar sin la noticia; de manera, pues, que cada uno sea un fiscal del lugar donde vive y que controle o ayude para lograr el éxito deseado.

Esta campaña es para bien de todos y es la primera vez que daremos a conocer en forma general lo

que el país sufre a traves de las grandes cucharadas que le están metiendo con el peligro de que «pare las palas en la menor de basios». El éxito en este patriótico empeño servirá de postres a los glotonos que se están hartando a su entero gusto y antojo a fin de que vayan a hacer la siesta.

Pueblo de Costa Rica! AHORA ES CUANDO!!!

HORTENSIA HERNANDEZ G.

PREGUNTAS AL Señor ULATE

Diga si es cierto, como lo es, que hay empleados del estado que ganan doscientos colones al día, o sean seis mil colones al mes??

Diga si es cierto, como lo es, si eso es injusto, en un país donde hubo 500 costarricenses muertos de hambre en el Hospital San Juan de Dios??

Diga si es cierto, como lo es, que empleados públicos de categoría inferior, viajan con sus señoras esposas, en temporada de descanso y placer, a Mexico todos los años?

Diga si es cierto, como lo es, que un viaje de ésos sólo una persona rica los puede hacer?

Diga si es cierto como lo es, que usted autorizó el alza de precio de la gasolina, con lo que encareció los transportes?

Diga si es cierto, como lo es, que esa autorización suya, elevó el costo de producción y por consiguiente, el costo de la vida?

Diga si es cierto, como lo es, que esa autorización suya, contra el pueblo en forma descarnada, favorece única y exclusivamente a las compañías petroleras?

Diga si es cierto, como lo es, que usted autorizó el alza de precio de las camisas?

Diga si es cierto, como lo es, que esa autorización suya, contra el pueblo, dió la pauta para que subiera toda la ropa??

Diga si es cierto, como lo es, que la Ley de Divisas le ha sacado al pueblo en un año cincuenta millones de colones, encareciendo directamente el costo de la vida?

Diga si es cierto, como lo es, que esos cincuenta millones, que son

menos comida para todos, menos ropa para todos, menos leche para los niños, más miseria y más desnutrición, se emplearon en pagar emisiones de bonos sin fondos lanzadas a la circulación por la Junta de Figueres?

Diga si es cierto, como lo es, que con el hambre del pueblo, como se ha dicho, se está pagando una parte aún mínima de los gastos de la Junta de Figueres?

Diga si es cierto, como lo es, que Figueres aún no ha explicado, explica ni explicará nunca en que gastó todos esos millones??

Diga si es cierto, como lo es, que el pueblo vivía mejor en tiempos de Calderón Guardia?

Diga si es cierto, como lo es, que entonces al gobierno le entraban nada mas que 85 millones de colones al año?

Diga si es cierto, como lo es, que a su gobierno le están entrando 150 millones, y ni hace obras, ni construye?

Diga si es cierto, como lo es, que incluso Figueres anda diciendo que él hizo mejor gobierno que el suyo?

Diga si es cierto, como lo es, que el pueblo, en realidad, no sabe cual es el menos peor de los dos?

Señor presidente de la República: por una vez, siquiera, conteste en «Diario de Costa Rica» estas preguntas concretas. De no contestarlas es que nos dá la razón. El que calla, otorga! Pero claro; no contestará nada. Es que son preguntas tan directas, tan claras, que lo mejor es hacerse el... desentendido.!

Pero el pueblo, el pueblo del ultrismo, del figuerismo, del calderonismo,

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de La Despensa.

Edificio No. 136 - Teléfono 3772

mo, del vanguardismo, el pueblo entero, unánimemente, las está contestando por usted.

Las contesta el padre de familia con el hijo enfermo de desnutrición! Las contesta la madre atribulada porque no alcanza ni para comer! Las contesta el hombre de negocios que quebró o está quebrando! Las contesta el peón que come frijoles y plátanos mañana y tarde! Las contesta el profesional que tiene que reducir sus gastos! Las contesta el comerciante en camino de la ruina. ¡Las está contestando con un amargor. Si Costa Rica entera!

Busque y lea
TRIBUNA LIBRE
todos los Lunes

IMPRENTA SAN JOSE

5151

GARAGE
AGUILAR

5152

Manchar el honor de una niña es, en Costa Rica, un delito político

La peregrina tesis acaba de establecerla la Sala Primera Penal

A un «salvador» de la patria, se le ocurrió, revólver en mano, violar a una niña de 17 años y ahora la Sala Primera le aplica el decreto de amnistía

Si las gentes decentes de América llegan a enterarse de lo que acaba de producirse en Costa Rica, seguros estamos de que exclamarán: aquello no es Costa Rica sino una tribu de bárbaros!

Porque indudablemente el caso que vamos a relatar se presta a hondas reflexiones y se llega a la trágica realidad de que Costa Rica va perdiendo cada vez más, el equilibrio moral y espiritual que hizo de nuestra pequeña patria una gran nación.

Los hechos ocurrieron en abril de 1948. Un individuo con tres más, debidamente armados, realizaron un registro. Obligaron a la dueña de la casa a servirles café. Luego se trasladaron a la casa del que había formulado la denuncia. De allí se llevaron a dos niñas, una de 17 años y la otra de 16, para que estas dijeran donde se encontraba el padre de las mismas. Y al encontrarse con el padre de las niñas lo amarraron a un árbol y lo amenazaron con sus armas: luego el jefe del grupo y otro de los compañeros se llevaron las niñas hacia la montaña y allí bajo la amenaza de matar a su padre, el jefe usó carnalmente a una de las niñas. En su sentencia el juez declara que existen pruebas suficientes para atribuirle al autor la responsabilidad de la ejecución del delito de violación. Y con base en ello condenó al jefe del grupo a cuatro años de presidio. Como a defensa alegara entonces que debía aplicarse a favor del sentenciado el decreto de amnistía de la Junta de Gobierno, pues se trataba de un excombatiente, el Juez Licenciado don José Francisco Peralta Escalante, se pronunció en la sentencia en los siguientes términos: «En cuanto a la aplicación del decreto de amnistía número 115 de 25 de Julio de 1948 ampliada por el número 253 de 4 de noviembre del mismo año, que se pide, es del todo improcedente por cuanto en el presente caso se trata de un delito común, que aunque cometido por un miembro de las fuerzas revolucionarias no pudo en modo alguno contribuir al esfuerzo libertario contra el gobierno caído en abril del año próximo pasado, sino que por el contrario constituyó una verdadera afrenta para el renombre

y prestigio del ejército de liberación nacional y un artero golpe contra los mismos principios morales y patrióticos por cuya reivindicación luchó ese ejército y se sacrificaron tantas y tan valiosas vidas». Y con base en ello el Juez sentenció a 4 años de presidio.

El auto fué llevado a la Sala Primera Penal, la que se pronunció por

unanimidad, en los siguientes términos: «Se declara extinguida la acción penal por aplicación del decreto de amnistía».

Según la peregrina tesis de la Sala Primera Penal manchar el honor de una niña es, en Costa Rica, un delito político. No cabe duda de que los «salvadores» de la patria nos han «solvado»... y de qué manera.

YA SE ACABO EL HAMBRE... Porque el alambre de púas bajó de precio

Al «Diario de Costa Rica» LE GUSTA TOMARLE EL PELO A LOS SUFRIDOS TICOS

El «Diario de Costa Rica» del jueves de la semana pasada, en un intento por hacerle creer a la ciudadanía cosas que están muy lejos de ser ciertas, publicó una larga información en la que dice que ya la vida se está poniendo más barata y dice, lo más campanante, que así lo demuestra el hecho, sin duda sensacional, de que el rollo de alambre de púas, que valía 38 pesos bajó a 35.— Poco favor le hacen los empleados de «Diario de Costa Rica» a su jefe Ulate, a quien el pueblo todo culpa por la carestía de la vida, publicando esas idioteces. Que el precio del alambre de púas bajara de precio esto solo puede tener interés para algún finquero que quiera cercar un pedazo de tierra, pero

maldita la gracia que le hace al pueblo esa pirueta del periódico oficial para disfrazar la verdad. Al pueblo, «Diario de Costa Rica», le importa un comino que suba o baje el precio del alambre de púas. Al pueblo lo que le interesa, «Diario de Costa Rica», es poder llegar a leer en las columnas de ese diario oficial, que bajó el precio del arroz, de la leche, del maíz, de los chayotes, de los plátanos, Pero no le interesa, saber si bajó el precio del alambre de púas porque ningún padre ni ninguna madre va a alimentar a sus hijos con alambre de púas. Estas cosas de «Diario de Costa Rica» constituyen, sin duda, una burla sangrienta sobre el hambre que hay en todo el país.

Calderonistas, no se dejen embaucar

Nos llegan noticias de que agentes figueristas tratan de atraer a elementos Calderonistas

Nos han llegado noticias, de diversos lugares del país, en las que se nos dice que agentes del figuerismo tratan, por todos los medios posibles, de atraerse hacia el figueriachismo a elementos calderonistas. También tenemos noticia de que han andado poco afortunados los agentes figueriachis porque es cierto que los calderonistas los oyen ponderar la personalidad (?) de Figueres...

pero haciéndoles la seña con la mano metida en el bolsillo.

Nosotros estamos plenamente seguros de que los calderonistas nunca se irán con Figueres, que es el hombre que más daño le ha hecho al calderonismo y a Costa Rica. Pero les recordamos: Calderonistas no se dejen embaucar... Sigán haciéndole la seña a los agentes figueriachis. Pero no se dejen embaucar.

Burdo en...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

a decir, en mensaje a la Asamblea Legislativa, que es mentira que la vida está cara en Costa Rica y que eso no es más que una invención de sus enemigos para socavar su gobierno.

LA ASAMBLEA LE DA UN MENTIS A ULATE

Pocos días después de que Ulate hizo aquella audaz afirmación la propia Asamblea Legislativa le dió un mentis. En el seno de la Asamblea no fue posible ya, porque las protestas contra el alto costo de la vida era solo de un sector sino de toda la República, ocultar por más tiempo la gravedad de la situación, y los asambleístas acordaron crear una comisión investigadora que estudie el alto costo de la vida, y sugiera las reformas para conjurar el mal. Al reconocer la Asamblea que era preciso abordar el problema le dió un mentis al hombre que hace de presidente quien, con la mayor frescura del mundo, afirmó que la vida nunca ha sido tan regalada como ahora.

PERO HAY MAS CIFRAS PAVOROSAS

Por si nó fuera suficiente la creación de esa comisión parlamentaria el superintendente del Hospital San Juan de Dios, doctor Pena Chavarría, hizo que lloviera sobre mojado al dar a conocer al país que en el 1950, y sólo en el Hospital San Juan de Dios; murieron de HAMBRE 500 costarricenses. Es decir, que durante el gobierno de los «salva-patrias» se produjo lo que nunca antes había ocurrido en Costa Rica: que cientos de compatriotas perecieron en el San Juan de Dios y en los demás hospitales del país, víctimas del HAMBRE.

LA COMISION PARLAMENTARIA

Ha venido celebrando sesiones y oyendo observaciones sobre la mejor manera de darle de comer a los costarricenses para evitar que sigan muriéndose de HAMBRE. Ulate se salió con la suya: que le quitaran como se dice vulgarmente, el chicharrón ardiente de las manos. Así él no hace nada por abaratar la vida, y si la comisión no logra buen éxito, pues a cargarle la culpa a la comisión y a la Asamblea que la nombró. Así Ulate seguirá, como el whiskey Johny Walker, siempre tan campante.

PERO SOMOS INJUSTOS

Sin embargo tenemos que recono-

cer que somos un poco injustos al decir que Ulate no hace nada. Si hizo algo, mejor dicho, lo hizo su ministro de Economía. Este, de acuerdo, posiblemente, con la Comisión Parlamentaria, dió un golpe de efecto anunciando que se suprimirían los recargos cambiarios de las categorías preferencial y de primera, para lograr abaratar la vida. Eso, repetimos, no fue más que un golpe de efecto, para tratar de desviar la opinión pública, y vamos a explicarnos.

UN MANDATO DE LA LEY

La ley que creó los recargos cambiarios, la sangría más tremenda que ha sufrido el pueblo costarricense para pagar los vales del tesoro que emitió la Junta Figuerista y los bonos del Sistema Bancario Nacional, establece en su artículo 50, que al cubrirse la totalidad de esos vales, y de esos bonos la ley de los recargos cambiarios dejará de surtir los efectos para los que fue creada. Como ya falta poco para pagar la totalidad de esos vales y esos bonos, ¿se pagarán con los recargos de las otras categorías, había que endulzar a los bobos diciéndoles que el gobierno se sacrificaba eliminando los recargos. Ninguna concesión le ha hecho el gobierno al país pues, como decimos, la misma ley que creó esos recargos obliga al gobierno a no cobrarlos más una vez cubiertos los vales del tesoro emitidos por la Junta Figuerista y los bonos del Sistema Bancario. Demostramos así que el anuncio del Ministro de Economía no fue más que un golpe de efecto, nada más, porque es una ley, y no graciosa concesión suya ni del gobierno, la que obliga a no cobrar más los recargos cambiarios.

PERO AHORA SE DESCUBRE EL BURDO ENGAÑO

La misma ley que creó los recargos cambiarios establece que con 60 días de anticipación deberá notificarse la cesación de sus efectos. ¿Por qué no se cumplió con la ley en ese aspecto sino que se hizo sorpresi-

vamente el anuncio de que ya no se cobrarían y posteriormente se dijo que los recargos de las demás categorías que no sean las de preferencia y primera seguirán cobrándose hasta el último de agosto? Esto se hizo así por una razón muy simple. Por la de que el nuevo arancel de aduanas no está listo todavía.

BUENO ¿QUÉ TIENE QUE VER EL ARANCEL?

El nuevo Arancel de Aduanas tiene que ver, y de qué manera, en este teje-maneje del gobierno.—El gobierno, de ninguna manera, podía permitir que se le fueran de la mano los 30 millones de colonos que le producirán los recargos cambiarios. Era preciso pensar en algo que compensara esa pérdida. Y entonces se acordó promulgar un nuevo Arancel de Aduanas.

ALIMENTO EN TODOS LOS AFOROS

Todos los aforos del nuevo Arancel vienen aumentados en relación con los actuales. Se calcula que las entradas aduaneras se producirán al gobierno 20 millones más de lo que ahora le producen. Dejará el gobierno de recoger al año 30 millones que le producía la ley de cambios pero con el nuevo Arancel recogerá 20. Solo perderá 10 millones que ya se ocupará de sacárselos al pueblo por otros medios. La ley de recargos cambiarios ha sido de emergencia, para cubrir los ensayos comunitarios de la Junta Figuerista. Tenía una fecha de vencimiento. El Arancel de Aduanas es algo permanente que le costará al pueblo 30 millones más al año.

¿QUÉ SE HA GANADO?

En la batalla por el abarataamiento del costo de la vida, ¿qué ha ganado el pueblo? Nada. Porque lo que le dan con la mano izquierda, suprimiendo los recargos cambiarios, se lo quitarán con la derecha aumentando los aforos de las mercaderías. Experiencia es lo que saldrá ganando el pueblo, porque el burdo engaño de que somos víctimas todos los costarricenses, sin excepción de edad, tamaño o color político, está a la vista. Sólo los babcas, y parece que andan dundos haciéndole la corte al gobierno, acaso porque tengan alguna chachita que afilar, no se dan cuenta de la fantástica tomadura de pelo que los poderes públicos, contabilados, le están dando a este pobre pueblo.

NO DEJE DE BUSCAR
TODOS LOS LUNES

“Tribuna Libre”

SIEMPRE

LE INTERESARÁ